

Aspectos económicos de la guerra

ANÓNIMO
Moneda de \$ 0,50
 1902
 Bronce
 Museo Nacional de
 Colombia, reg. 1580.1
 Reproducción
 fotográfica



ANÓNIMO
Billete de \$ 0,10 del departamento de Antioquia. Libranza
 1.º de marzo de 1900
 Grabado
 Museo Nacional de
 Colombia, reg. 1676.9
 Reproducción
 fotográfica



Una de las grandes diferencias entre los partidos políticos durante la última década del siglo XIX giró en torno al manejo económico y a la política fiscal de la Regeneración, en especial la adelantada por Miguel Antonio Caro.

En 1895, Caro enfrentó el deterioro de las finanzas públicas con un decreto que establecía un impuesto sobre la exportación del café. Su política económica fue blanco de críticas, tanto de los liberales como de los conservadores *históricos*. Además, la caída de los precios internacionales del café repercutió negativamente en la capacidad de importación y en los aranceles de aduana.

Parte del esfuerzo de los reformadores liberales para ganar las elecciones de 1897 consistió en incluir en su plataforma política la abolición del gravamen sobre el café. Propusieron también volver al patrón oro, reducir las tarifas arancelarias, abolir los monopolios del gobierno y restablecer el servicio de la deuda externa. En torno a estos puntos convergían liberales reformadores y conservadores *históricos*.

Ante las críticas y el deterioro de las finanzas públicas, Caro optó –hasta el final de su administración– por hacer mayores esfuerzos para subsanar la situación financiera y para ello incrementó las tarifas del monopolio de fósforos, cigarrillos y tabaco. En su última presentación ante el Congreso, defendió su política fiscal basada en los monopolios como fuente de recursos para bien de la sociedad y del progreso nacional.

ROBERTO JUNGUITO BONNET